

平成 28 年度セカンドスクール

新潟県南魚沼市の八海山地区で行っている今年度のセカンドスクールの活動の様子を紹介します。

～1日目～

《出発式》

班長が中心となり、出発式を進行しました。あいにくの雨でしたが、お家の方や先生たちに見送られて、無事に出発することができました。

これから7日間、元気でがんばってきます！



《開校式・出会いのつどい》

八海山地区は雨だったので、ロープーウェイには乗らず、レイホーハ海でお弁当を食べました。続いて開校式では、7日間お世話になる宿のお父さん、お母さんに、大きな声であいさつすることができました。



【レイホーハ海】



《マイ“はし”づくり》

宿での最初の活動は、これから7日間使うマイ“はし”を作ることです。子どもたちは、宿のお父さん、お母さんに教えてもらいながら、慣れない刃物を一生懸命使い、自分の箸を作りました。出来上がりに、子どもたちは満足した様子でした。



【わかい】



【カム】



【上村屋】



【ドルフ】

平成 28 年度セカンドスクール

2日目の様子をお伝えします。昨日の雨が信じられないくらい良いお天気となりました。朝から八海山の山頂がよく見えていました。子どもたちもみんな元気です。

～2日目～

《稻刈り実習》

地域のお米農家さんに教わりながら、たわわに実ったコシヒカリを刈っていました。初めて鎌に触った子が多かったのですが、説明をよく聞いて、どの子もケガもなくたくさん収穫することができました。収穫の後は、はざかけ実習も行いました。



近くで稲刈りをしていた農家さんに、コンバインでの稲刈りの様子を見学させてもらいました。

機械の力にびっくりするとともに、昔の人々の苦労に思いを馳せる子どもたちでした。



《お昼ごはん》

お昼ご飯は、宿のお母さんが作った新米のおにぎりと漬物、そして出来立てのきのこ汁です。

おにぎりはお米が光っていました。きのこ汁をおかわりした子もたくさんいました。



《カントリーエレベーター見学》

稻刈りの後は、刈った米がどのように保管されるのかを知るために、カントリー エレベーターを見学しました。トラックに積まれたもみの量り方や精米の流れについて知ることができました。



《ちまき作り》

宿に帰った後は、ちまき作りをしました。熊笹の葉に、もち米を包んでいきます。子どもたちは、米がこぼれないように上手に包んでいきました。作ったちまきは、明日10月1日(土)の朝ごはんになります。



【上村屋】



【わかい】



【ドルフ】



【カム】

《天体観測》

夕食後は、昨日できなかった天体観測に行く予定です。雲が出てきたので星が見えるとよいのですが…

平成 28 年度セカンドスクール

～3日目～

昨夜の天体観測は残念ながら星を見ることはできませんでしたが、ドームの屋根が開いたり、天体望遠鏡が、自動で照準を合わせたりする様子を見て驚きました。その後、星座早見盤をもらいました。今日の天気は、曇りです。子どもたちはみんな元気です。

《八海山ロープウェイ》

八海山ロープウェイに乗りました。山麓駅では小雨が降っていたので、何も見えないことを覚悟して登りました。山頂駅に着くと、西の方が晴れていて、雲の間から六日町が見えました。山に囲まれた扇状地や盆地など、地形の様子がよく分かりました。



【朝会で体操をしました】



【ロープウェイで山頂へ】



【山頂からの景色】

《わらぞうり作り》

今日は各宿で、地域のわら細工名人に教わりながら、わらぞうり作りを行いました。手だけでなく足を使って、上手にぞうりを編んでいきます。うまく形が整わなかったり、細かい部分に苦戦したりしている子もいましたが、宿の仲間たちに励まされて、最後まで作ることができました。



【カム】



【上村屋】



【わかい】



【ドルフ】



《ナイトハイク》

2人1組でペアになっての、ナイトハイク。杉林の道を、曇りのため月も星も見えない暗闇の中、懐中電灯の光だけを頼りに歩いて行きました。

平成 28 年度セカンドスクール

～4日目～

4日目の様子をお伝えします。今日は、快晴です。子どもたちはとても元気です。

《坂戸山登山》

今日は、スカイツリーと同じ、634mの坂戸山に登りました。大きな段差に苦戦しながらも、一生懸命歩き続けました。山頂から眺める南魚沼やハ海山の風景には、どの子も感動した表情をしていました。山頂付近で食べたお弁当は、格別の味わいだったようです。



【一生懸命登りました】



【頂上での一枚】



【坂戸山からの景色】

《宿ごと体験》

登山から帰って、各宿舎で活動を行いました。近くの養魚場に魚を見に行った宿、枝豆を収穫した宿、さつまいも掘りをした宿とそれぞれです。そして、掘ってきたさつまいもはすべての宿で食べました。食べ方は、ふかしたり、天ぷらにしたり、大学芋にしたりとこれも宿ごとにさまざまでした。

平成 28 年度セカンドスクール

～5日目～

5日目の様子をお伝えします。曇り空の中でしたが、三国川ダム、畔地浄水場の見学に行きました。子どもたちは元気です。

《三国川ダム・畔地浄水場見学》

三国川ダム・畔地浄水場の見学に行きました。南魚沼の米づくりを支えるダムの働きについて知ることができました。また、人々の生活に欠かせない浄水場についても学び、武蔵野市の浄水場との違いなどを考えることができました。



【三国川ダム】



【三国川頭首工】



【畔地浄水場】

《宿での活動》

午後は宿ごとで活動を行いました。自分たちで収穫したサツマイモを使ったスィートポテト作りや薪割り体験などをしました。



【カム】

【上村屋】



【ドルフ】

【わかい】

平成 28 年度セカンドスクール

6日目の様子をお伝えします。

～6日目～

《ブナ林トレッキング》

ブナ林の森林トレッキングを行いました。 ネイチャーガイドの方に、ブナ林の生き物やその他の植物についてお話を伺いました。草笛を吹いたり、やまびこを聞いたりもしました。



【地元の後山小学校のみなさんにお出迎えしていただきました。】

【草笛の練習】



【植物の観察】

【生き物についての説明】

《八色の森公園》

八色の森公園で昼食を食べました。その後、みんな元気いっぱい遊びました。



《雲洞庵での座禅体験》

雲洞庵は、直江兼続が幼少期を過ごしたお寺です。ガイドの方にお寺の歴史や中の様子について説明していただきました。その後の座禅体験では、心を落ち着かせて静かな時間を過ごしました。



平成 28 年度セカンドスクール

10月5日（水）に42名全員、セカンドスクール（新潟県）から戻ってきました。

～7日目～

《笹団子作り》

宿のお母さんと地元の笹団子作りのプロの皆さんに、団子の丸め方と包み方を教えてもらいました。笹の葉で結ぶ作業は難しかったですが、説明をしっかりと聞いて丁寧に作ることができました。



【笹団子作り】



《宿舎のお別れ式・閉校式》

お昼ごはんをいただいた後は、各宿でお別れ式を行いました。その後は、各宿のお父さん、お母さんに参加していただき、レイホーハ海で閉校式を行いました。



【閉校式の様子】

《到着式》

新潟県南魚沼の思い出をたくさん抱えて、千川小学校に戻ってきました。



【到着式の様子】